

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^o Sanchez G.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, miércoles 25 de Julio de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio irreprochable perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

JULIO.—Este mes tiene 31 días.

Miér. 25.—SANTIAGO EL MAYOR, apóstol (*Patrón del Puriscal y de las milicias de esta República*), santa Valentina, virgen, san Cristóbal, mártir y san Teodomiro.

"LA UNION CATOLICA."

Qué son los librepensadores. (1)

De todas las libertades condenadas por la Iglesia y la sana filosofía, ninguna, á mi entender, es más funesta que la del pensamiento, que es el alma mater de todas las demás. De ella arrancan la libertad de cultos, la libertad de enseñanza y la libertad de imprenta, que el liberalismo sectario ha introducido, en mala hora, en las constituciones políticas de casi todos los estados modernos.

Es la más funesta, porque, además de ser el manantial de otras muchas libertades perniciosas, ella conduce á consecuencias lamentables y absurdas.

Proclamar la libertad ilimitada del pensamiento, es lo mismo que proclamar la independencia absoluta de la razón individual, cuyos errores, cuyos extravíos quedarían, desde luego, autorizados, según la lógica menos inflexible.

Si se reconoce al hombre la libertad de pensar, se debe reconocerle, *a fortiori*, la libertad de obrar; pues cada cual obra como piensa. Luego, la ley no podría en rigor castigar las acciones del hombre, por muy criminales que fuesen, siempre que, en virtud de la libertad de pensar, las hubiese ejecutado, convencido de su bondad. Pero hay más; la libertad de pensar supone también la libertad de manifestar los pensamientos; pues de lo contrario aquélla sería totalmente inútil y, más que inútil, ilusoria. Luego, la ley no debería impedir que el hombre hiciese públicos sus pensamientos, por muy bochornosos y subversivos que fuesen.

Los partidarios de la libertad absoluta de pensar deberían, pues, de acuerdo con la lógica más elemental, pedir la derogación de todas las leyes, y muy especialmente de las penales. Porque, decidme, castigar una acción como mala, ¿no es obligar á pensar que es mala? ¿Puede ser lícito pensar que una cosa es buena, y sin embargo, ilícito el ejecutarla?

Si prevaleciese tan calamitosa doctrina, la sociedad sería minada en su base; nada quedaría de pie; el desorden, el caos y el caos se introducirían. En el mundo moral é intelectual, desde que habría tantas reglas de la virtud y del vicio, de la verdad y la mentira, como pensamientos humanos que se chocan y contradicen.

Por mucho que esto alarme, á esos extremos lleva fatalmente el principio fundamental del racionalismo, si es

(1) Conferencia del Sr. D. Luis G. Repetto en la Asociación Católica de Buenos Aires.

que no se quiere incurrir en locas é irritantes contradicciones.

El propio instinto de conservación, pues, nos demuestra la imposibilidad de admitir una libertad tan absoluta como la de pensar. Siendo esto así, y reconociéndose que hay muchos casos en que necesariamente debe ser restringida, ¿no es un absurdo que el liberalismo la quiera conceder ilimitada?

Con mucha verdad, hablando de esto mismo, decía un hábil apologista de la religión católica, arrebatado por la muerte hace poco tiempo, á las letras y á la educación de la juventud, que cuando la ley de Dios, la Iglesia, que es su intérprete, la conciencia y la sociedad tienen alguna cosa como buena y honesta, ó tal otra cosa como mala y perversa, no puede haber libertad de pensar de otro modo acerca de ella. Mucho menos será lícito manifestar los pensamientos en cosas ilícitas ó falsas, porque esto contribuye á falsear los pensamientos de otros, inspirándoles ideas erradas, y precipitándolos en mil abismos.

Y añadá poco después: "mas si por libertad de pensar quiere dar á entender el liberalismo que los actos del pensamiento, como internos, no pueden ser violentados, ni condenados, y que no pueden ser juzgados por ninguna autoridad humana, entonces dice una vulgaridad que nadie niega, ni ha negado jamás.

"Sólo Dios ve los pensamientos, y sólo á Él ha de dar cuenta el hombre de los abusos de su inteligencia. Pero cuando estos pensamientos se manifiestan exteriormente, pasan á ser actos, que no pueden menos de estar sujetos á la ley, ya en sí mismos, ya por sus relaciones con los demás miembros de la sociedad. Todas las legislaciones castigan á la inteligencia que dirige un crimen, más que al brazo material que lo ejecuta."

Así razona la Iglesia, así arguye la sana filosofía.

Y no podía ser de otra manera. La libertad de la razón humana está sujeta á ciertas y determinadas condiciones, que la fijan y circunscriben; y nótese bien que no es el entendimiento que se impone á sí mismo estas condiciones, sino que, como dice el P. Mir, nace sujeto á ellas, y crece, y se desarrolla sin que pueda sustraerse á su influencia.

Concluyamos, pues, afirmando que la razón, la facultad más noble y elevada del hombre, está sometida á leyes, como lo están su voluntad, su sentido, sus órganos y hasta sus miembros; y que éstas leyes no son otras que la evidencia y la autoridad.

A esta doctrina pueden adherir todas las escuelas, todos los sistemas, todas las religiones, todas, excepto una: la protestante y sus derivacio-

nes, si es que no quiere traicionarse á sí misma, si es que no busca herirse de muerte con su propia mano. ¿Por qué? ¡Ah! porque ella tiene como dogma fundamental de sus creencias el libre examen. Y como no es posible que haya libertad de examen sin libertad de pensamiento, resulta que esta última, no puede ser negada por el protestantismo, á menos que, lo repito, no quiera suicidarse.

Por muy poco conocimiento que se tenga del corazón humano se llega fácilmente á esta conclusión: que el hombre es naturalmente religioso, pero que la ignorancia y las pasiones suelen desviarlo de ese impulso natural de adoración á Dios.

Esta aspiración virtual del espíritu humano, perfeccionada por la fe, que no sólo es un don gratuito, sino también una virtud del hombre, es torcida á menudo, por los errores y los vicios que fácilmente se apoderan de nosotros, por mucho que la Iglesia de Jesucristo defina las verdades que se relacionan con el dogma y la moral, á fin de dar leyes á la mente para creer y á la conciencia para obrar.

Si no temiese cansar vuestra atención, os citaría una lista interminable de nombres históricos, inscriptos en el libro de la incredulidad, en virtud de una de estas dos causas, ó de ambas á la vez: de la ignorancia ó de los apetitos.

Baste, á mi objeto, citar á Droz, conocido publicista, y á Bouguer, ilustre sabio que formó parte de la comisión encargada de determinar la figura del globo terráqueo.

El primero declara, en sus *Confesiones de un filósofo cristiano*, que á pesar de haber recibido una educación cristiana, se había hecho incrédulo, por haber aceptado ciegamente, en su ignorancia, todas las preocupaciones de la incredulidad, sin tomarse el trabajo de examinarlas ni discutir las.

El segundo, vuelto á Dios por el camino de la desgracia, dijo al sacerdote que lo consolaba en su última enfermedad: "Padre, vamos á lo más importante; no necesita tanto mi espíritu ser curado, como mi corazón, pues no he sido incrédulo sino porque he sido corrompido."

No lo dudéis, el hombre deja de ser religioso sólo y únicamente por los motivos que acabo de apuntar. Su demasiado apego á las cosas terrenas y los desórdenes de su naturaleza caída, lo arrastran á la rebelión, lo arman contra la ley de Dios, á poco que se descuide.

De aquí que Leibnitz, el gran filósofo alemán, haya podido escribir estas notables palabras: "Si la geometría se opusiese tanto á nuestras pasiones y á los intereses presentes, como la moral cristiana, nosotros no

la combatiríamos ni la violariamos menos por eso, no obstante todas las demostraciones de Euclides y Arquímedes."

Y se explica.

El protestantismo, que es la mayor aberración de la inteligencia humana, introduce la confusión en las ideas, perturba la serenidad de la conciencia, derriba todas las verdades así dogmáticas como filosóficas, abre ancha puerta á todos los errores, á todos los extravíos de la razón, y concluye por precipitar las almas en el piélago del deísmo, cuando no del materialismo, después de haberlas sumergido en el fatalismo musulmán. ¡Oh! el protestantismo es un factor activísimo del indiferentismo religioso.

Antes de pasar á ocuparme del tercer punto, permitidme que defina la civilización. Necesito absolutamente fijar el alcance de esta palabra, antes de entrar en materia, porque muchos son los que abusan de ellas en tiradas declamatorias y muy pocos los que conocen su verdadero sentido.

La moralidad, la ilustración y el bienestar material son los tres elementos, únicos y esenciales, que constituyen la civilización de un pueblo. Pero, para que la armonía de estos elementos sea perfecta, es preciso que cada uno de ellos guarde el orden que le asigna su respectiva importancia. Cualquiera alteración que se produzca á este respecto, el equilibrio desaparece, y entonces, en lugar de tener una civilización completa, sólo se consigue una civilización fragmentaria. Es necesario, además, para que una sociedad merezca justamente el título de civilizada, que aquellos tres elementos combinados se desenvuelvan todo lo posible en el mayor número de individuos.

Podemos, pues, definir la civilización algo mejor que Guizot, diciendo: que no sólo es el desenvolvimiento de la actividad social y de la vida particular, como se expresa el publicista francés, sino que es el adelanto moral, la cultura intelectual y el progreso material del mayor número, elevados á su más alto grado de perfección.

Como se ve, la verdadera civilización es mucho más grande que los ferrocarriles, los telégrafos y los fusiles Mausser, como que "consiste en la cultura de los corazones y en la elevación de las almas; operación que da por resultado el acrecentamiento del sentido moral, criterio verdadero de la perfección social, termómetro de las verdaderas civilizaciones."

Fuera de la Iglesia católica no hay ni puede haber verdadera civilización.

Con el Evangelio en una mano y la historia en la otra, fácil me sería demostrar que todo cuanto tiene de bueno y de grande el hombre y el mundo, se lo deben sólo y únicamente á la Iglesia católica; que antes del establecimiento de esta divina y gloriosísima institución, la sociedad humana, presa del gentilismo, no conoció las dulzuras ni las bellezas ni los beneficios de la verdadera civilización, sin exceptuar la Roma de Augusto, ni la Grecia de Pericles, cuya mentada civilización no fué otra cosa, por mucho que pese á ciertos literatos, que una barbarie ilustrada.

El catolicismo, que regeneró al mundo de la abyección y la barbarie,

que suprimió la diferencia de castas, que niveló todas las clases sociales, que abolió la esclavitud, que dignificó á la mujer; que santificó el matrimonio que ordenó la sociedad doméstica, ¿puede ser una rémora al progreso de la civilización?

¡Cómo! el catolicismo, que perfeccionó el derecho civil, que suavizó el derecho penal, que vigorizó el derecho de gentes, que fundó por decirlo así, el derecho público, que humanizó la guerra é hizo que al extranjero no se le considerase ya como enemigo, ¿puede ser una rémora al progreso de la civilización?

¡Cómo! el catolicismo que fundó los Montepíos, que estableció los hospitales, que creó las inclusas, que edificó asilos para el anciano desvalido y el huérfano abandonado, que dió nacimiento á la orden de la Merced para la redención de los cautivos, ¿puede ser una rémora al progreso de la civilización?

¡Cómo! el catolicismo que abrió escuelas, colegios y academias á la sombra de sus abadías y monasterios, que organizó bibliotecas para conservar en ellas los monumentos literarios dispersos de la antigüedad, amenazados de destrucción por los Omar, que instituyó las primeras y más célebres universidades, como la Sorbona en Francia, Salamanca en España, Oxford en Inglaterra y Pisa en Italia; ¿puede ser una rémora al progreso de la civilización?

¡Cómo! el catolicismo que inspiró á san Agustín la *Ciudad de Dios*, á Miguel Angel *Moisés*, á Rafael la *Fornarina*, á Murillo la Virgen que lleva su nombre, á Bramante la basílica de *San Pedro*, á Dante la *Divina Comedia*, á Tomás de Aquino la *Suma Teológica*, á Tasso la *Jerusalén libertada*, á san Francisco de Sales la *Filotea*, á Kempis la *Imitación de Cristo*, á Racine la *Atalia*, que reveló á Colón la existencia de un mundo ignorado, sublimó la elocuencia en Bossuet y sugirió al P. Secchi la idea de medir el Sol por pulgadas, ¿puede ser una rémora al progreso de la civilización?

¡Oh, que callen, por piedad los destructores de la Iglesia!

(Continuará.)

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Calle 19 Sur, n.º 166.

Crónica religiosa de Heredia.

Señor Redactor de "La Unión Católica."

San José.

El jueves 19 de los corrientes se celebró en nuestra Santa Iglesia Parroquial, la simpática fiesta en honra y gloria del incansable bienhechor de los pobres, el caritativo y virtuoso san Vicente de Paúl.—Con este motivo, multitud de jovencitos de ambos sexos,

preparados convenientemente por el cumplido y celoso sacerdote don Pablo Guillén, invadían el Templo con el loable fin de acercarse por la vez primera á recibir el Sagrado Pan Eucarístico.—Nada más tierno y conmovedor que el expresivo cuadro que presentaba esa bandada de adolescentes criaturas, al entonar con ritmo y cadencia sin igual, armoniosos cantos de dulzura inimitable, glorificando así al que fué siempre amparo de huérfanos y desvalidos, y al que por su inagotable caridad y virtudes ha llenado el mundo de admiración y respeto, y legado á la humanidad doliente con su benéfica y caritativa institución, bálsamo y consuelo en sus más aflictivas situaciones.

También las huerfanitas del Hospicio de San Vicente de Paúl, se acercaron á festejar en su día, al que ellas hoy en medio de su orfandad llaman su amoroso y tierno padre. Los cantos quejumbrosos y sentidos que ellas dirigían á su decidido protector, no pudieron menos que conmovernos profundamente, pues eran la expresión genuina del regocijo intenso que experimentaban sus infantiles corazones, que en argentadas y dulcísimas notas le expresaban su más franca y sincera gratitud.

Nuestro dignísimo y respetado Cura don Pedro J. Sandoval y el Presbítero Garita tuvieron la atención de asistir á la celebración de la Santa Misa, la que ofició el Presbítero señor Guillén; y á todos ellos los vimos conmovirse vivamente al presenciar el sublime acto, en que tantos angelitos llenos de pureza y candor, recibían la Augusta Majestad Divina en la sagrada Forma eucarística. Acto fué éste que verificaron con el más respetuoso acatamiento y veneración.

De injustos pecaríamos si no rindiéramos tributo de agradecimiento y admiración á las apreciables señoritas Amelia y Chepita Zamora y Clementina Moya, lo mismo que á los distinguidos caballeros don Pantaleón Zamora, don Víctor Zamora y Doctor don Juan Torres, quienes de la manera más desinteresada y generosa ejecutaron á la perfección una misa compuesta al efecto por nuestro apreciado Maestro de Capilla don Luis A. Gutiérrez.

Digna de todo encomio es la conducta de las estimabilísimas señoras que componen la Sociedad de san Vicente de Paúl, quienes sin omitir sacrificio alguno contribuyeron á dar realce á esta hermosa fiesta, en que la Santa Iglesia Católica celebra las innumerables virtudes del excelso y esclarecido SAN VICENTE DE PAÚL.

El Corresponsal.

Heredia, 21 de Julio de 1894.

GACETILLAS.

Cumpleaños.—Hoy día del Apóstol Santiago, es el del señor Presbítero don Santiago Zúñiga, digno Cura de la Parroquia de la Merced. Nos complacemos en felicitarlo con este motivo, y deseárselo muchos y felices años.

Linda salida.—Nos acusa *El Diarito* de mala fe grande porque diz que aseguramos que se confesó vencido por nuestros argumentos y protesta que jamás ha cedido ni cederá ante los sofismas de los comerciantes en re-

ligión. *Pobre Diarito!* se ve que no las tiene todas consigo. Lo que escribimos en la gaceti-lla á que se refiere, está basado en sus propias palabras, que allí copiamos. Por lo demás él no nos ha demostrado dónde está el sofisma de nuestra argumentación; decir que no *ha cedido ni cederá*, semeja lo del muchacho mal educado que dice *no porque no*, y se resiste obstinadamente á entender razones porque él no puede darlas de su vimpurable conducta. De sus insultos le hacemos, como siempre, gracia á *El Diarito*.

Frutos de una misión.

Copiamos de un colega americano: Treinta y uno convertidos, casi todos adultos, 11 hombres y 20 mujeres, recibieron públicamente el bautismo, hace algunos días, en la iglesia de San Eduardo, en Filadelfia, presenciando el acto un gran número de fieles. Se decidieron á abandonar el protestantismo y abrazar el catolicismo en una misión que predicaron algunos Padres Jesuitas. Se sienten dichosos en su nueva religión, y le dan gracias á Dios por el don inestimable de la fe.

Nuevo descubrimiento.

Cada día se hacen raros descubrimientos en el continente tenebroso. Stanley encontró el pueblo de enanos, y ahora los franceses, apoderados por sorpresa de Tinbuctoo, han tenido luego que habérselas con los Túaregs, raza de gigantes que manejan hábilmente muchas armas, son capaces de sufrir hambre y sed por muchos días, y desayunan á veces comiéndose cada uno un carnero íntegro y bebiendo la leche de cuatro vacas. Estos gigantes viven en ciudades edificadas de piedra y gobernadas regularmente, numerando unos dos millones de almas. Los rodean pueblos mahometanos desconocidos, quienes, se asegura, gozan de una civilización árabe refinada.

Especialidades del Dr. Chase.

1º.—*La Negretina Vegetal*, restaurador sin rival, que en tres minutos hace tornar las patillas y cabellos blancos á su primitivo natural. Valor del pomo \$ 2.

2º.—*El Samaritano*, linimento que para uso general no tiene rival: cura reumatismo, dolor de cintura, de cabeza, inflamación de estómago, etc., etc. Hace desaparecer los callos en ocho días; así como verrugas, sabañones, durezas, y en fin, sería difícil enumerar en tan poco espacio, todo el bien que á la humanidad doliente puede hacer este gran medicamento. Precio de la botella \$ 0.50.

3º.—*El Cordial Magnético*, que instantáneamente hace desaparecer el dolor de muelas más fuerte que haya podido sentirse. Precio del frasco \$ 0.50.

4º.—*La Mixtura Renovadora* para limpiar ropa de casimir ó de paño en pocos minutos, no importa cuál sea la mancha que contenga. Con una botella puede limpiarse cuatro vestidos enteros. Precio \$ 0.50.

5º.—*La Perla Dental*, que en medio minuto deja la dentadura, por negra y manchada que esté, como la perla más blanca que pueda ser habida. Precio de la botellita \$ 0.50.

6º.—*Rocio* para detener en veinte y cuatro horas la caída del cabello y favorecer su crecimiento. Precio de la botella \$ 3.

7º.—*El Gran Depurativo de Chase ó Purificador de la Sangre*, hace desaparecer las pecas en poco tiempo y desprende por completo el color asolanado. Precio de la botella \$ 2. Este medicamento es muy eficaz para las enfermedades venéreas.

Todos estos artículos se garantizan á sí mismos por sus efectos.

—De venta en las principales Barberías—

Muy especialmente en el DEPÓSITO.

Altos de la casa número 43.

Avda. 7.ª Oeste, 25 varas de la Plaza del Hospital

Timbres Eléctricos.

Nos encargamos de hacer instalaciones y reparaciones de toda clase de timbres, teléfonos, máquinas eléctricas & & &.

Podemos ir á las Provincias.

Prontitud y esmero en el trabajo.

Se nos encontrará en la Oficina Central de Telégrafos.

San José, Julio de 1894.

JULIO UMAÑA.

MARCELINO ACOSTA.

Mannuel Echeverría y Aguilár,

ABOGADO Y NOTARIO.

210 Este. Avenida Central.

FRENTE A DON FABIAN ESQUIVEL.

Sociedad de S. Vicente de Paúl.

Consejo Central de San José.

El 29 del presente mes de Julio, celebrará esta Sociedad su Junta General reglamentaria en el Palacio Episcopal á las 12 m., á la que se invita á todos los socios, para que con su asistencia, den mayor lucimiento y esplendor al acto.

El lunes próximo, día 23, empezará una serie de ejercicios en la Capilla del Sagrario á las 7 de la noche, los cuales terminarán el sábado 28, siendo todos los días á la misma hora.

La misa de comunión será á las 7 a. m. en la Catedral, y se suplica encarecidamente á todos los socios la puntual asistencia á esos actos.

San José, 19 de Julio de 1894

ENRIQUE URREIZTIETA.

Secretario.

Se vende

una casa grande, reconstruída su mayor parte de la mano y muy buenos materiales, en la calle 20, Norte, en el número 255. Tiene 20 varas de frente y 54 de fondo. El que desee comprarla entiéndase con doña Dolores A. de Alvarado, ó el Licenciado don Carlos Sáenz en esta ciudad.

¡OPORTUNIDAD!

Se necesita con urgencia una imagen de **San Cayetano**, de bulto, que tenga de alto 7 pulgadas, más ó menos. Quien la quiera vender, sírvase pasar á esta oficina.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.

Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolu, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolu; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Orezza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antilemático de Guillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolu, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro reducido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrato de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilaro de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinitad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

Azúcar

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Ofrezco vender el de **EL NARANJO**, en partidas que no bajen de 5 quintales, á

\$ 13-00 el de 1ª, que vendía á \$ 16-00

" 11-00 " " 2ª, " " " " 14-00

" 9-00 " " 3ª, " " " " 12-00

Por quintales \$ 1-00 más.

San José, 4 de Julio de 1894.

Federico Tinoco.

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUFA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta con mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

A VISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Tornieri.

De administración.

Suplicamos á nuestros agentes, se sirvan remitirnos los fondos que hayan recogido por las suscripciones á este periódico, así como los ejemplares sobrantes, y á nuestros suscriptores la puntualidad en el pago, á fin de facilitar la buena marcha de la empresa.

CÁPSULAS DE Quina de Pelletier

6 de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía, Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En París, 8, r. Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrônements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura

DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópiba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y Cª

FRANQUISAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lillas de Persia, Extracción: Graciosa, Eau d'Espagne, Extrait Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ

á LOS MISMOS COLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y **MAGNIFICAS PRENSAS**

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á **PRECIOS MODICOS.**

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

AL PUBLICO EN GENERAL

- Y -

A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

CLASES DE TENEDURIA Y FRANCOSES

bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

San José, Mayo 8 de 1894.

ANTONINO DE BARRUEL.

AVISO.

Se vende: 1 potrero de 6 3/4 manzanas, con buena casa en él ubicada, sito en este barrio en el punto llamado "Bajos del Río Grande;" otro de 10 1/2 manzanas en el mismo barrio y tierras llamadas "Los Palmares." Para mas pormenores entenderse con F. ORLICH ó AMBROSIO ALVARADO.

San Rafael de San Ramón, 17 de Julio de 1894.

3.-1

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Enequitas nerviosas, el Carrotillo, el Ama y contra todos los desórdenes de la circulación.

ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, nº 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias Médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empequecimiento y la Alteración de la Sangre, el Espiritismo, las Afecciones circulatorias y escrofulosas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empolvorada y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y **AROUD** la firma.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS**
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

GOTA Y REUMATISMOS
Curación por el LICOR y las PILDORAS del D^r Laville:
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Señores PREVICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.
Par Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS
Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un Folleto explicativo.
Exijase el Sello del Gobierno Frances y esta Firma:

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Señores PREVICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 1/2 rs.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DE LOMA DE MERTHO EN VIENNA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza: la Circulación de la Sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 2/4 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Tip. de San José